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FECHA: OCTUBRE 06 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “Graves heridos en fiesta patronal” 

 
“Legisladores buscan crear lista negra de funcionarios” 

 “Procesados con desorden mental, juzgados por igual” 

 “Explosión de pirotécnicos: 30 lesionados” 

 
“Nueva cara a los portales: Canaco” 

 
“¡Explosión en Tepetitlán!” 

 
“Secretarios del Gabinete acudirán a comparecer” 

 “Analizarán dilemas bioéticos” 

 
“Confirma SSH 272 casos de Hepatitis” 

 
“Se derrumban procesos del calderonismo” 

 
“Los mataron narcopolicías” 

 
“Sicario ordenó la matanza en Iguala; CNDH pide a gobierno de Guerrero no frenar 
justicia” 

 “Quemados, 28 cuerpos exhumados en fosas de Iguala” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Morena, con carencia para contar con sede: A dos meses de que Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) se consolidó como partido político en México y comenzó a recibir prerrogativas, el comité directivo estatal del 
partido ha tenido dificultades económicas que orillan a sus líderes a reunirse en un garaje ante la falta de oficinas. De 
acuerdo con Andrés Caballero Cerón, dirigente de Morena en Hidalgo, las carencias no han impedido a sus integrantes 
organizarse, por lo que esperan regularizar pronto su situación y contar con una dirección oficial ante el Instituto Estatal 
Electoral (IEE). “No hemos notificado al IEE de nuestro domicilio, pues no tenemos oficinas como tal, tenemos un garaje en 
donde nos reunimos para realizar nuestros trabajos políticos, pues no tenemos el recurso en este momento y por ello todas 
nuestras actividades han sido austeras”, dijo. De los 6 millones de pesos que Morena eroga desde agosto a nivel nacional, a 
la dirigencia estatal le corresponderían 20 mil pesos por cada uno de los siete distritos electorales; es decir, 140 mil pesos. 
Aunque el recurso es menor porque el instituto político ahorra para la realización del periódico Regeneración, para difundir las 
actividades del partido. Caballero Cerón explicó que los recursos provenientes de la dirigencia nacional son utilizados para 
fortalecer la estructura interna. Los 40 mil 653 pesos que Morena Hidalgo recibirá del IEE también se aplicarán para trabajos 
previos a la elección federal de 2015. Por otro lado, informó que la semana pasada el dirigente nacional de Morena, Martí 
Batres, nombró a Luís Enrique Carrasco representante político del partido ante el IEE. Además, Arturo Islas fue asignado al 
área de Finanzas, requisito que pide el órgano electoral local para otorgar las prerrogativas. (José Antoni Alcaraz, página 
06) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

2 de 18 

2 

Criterio-Respetan corrientes perredistas resultados de interna: El presidente del PRD en Hidalgo, Arturo Sánchez 
Jiménez, dijo que todas las corrientes del organismo político aceptaron los resultados de la elección interna. Para el 
perredista, el partido y su militancia dieron muestra “de la civilidad que se vive” en el sol azteca. El líder del partido en el 
estado aplaudió las actitudes tomadas por las planillas participantes. De acuerdo con el conteo de los cómputos de los siete 
distritos electorales, las preferencias favorecen al Frente Democrático Hidalguense (FDH), con la mayoría de los votos a favor. 
Sánchez adelantó que los resultados finales que entregue el Instituto Nacional Electoral (INE) serán respetados por todas la 
corrientes. Los 125 consejeros estatales electos el domingo pasado designarán al próximo Comité Directivo el próximo 4 de 
octubre. Respecto a las anomalías presentadas en el proceso electoral, el presidente del PRD Hidalgo señaló que será la 
dirigencia nacional del sol azteca la que determine las acciones a tomar. (Ignacio Gracia, página web) 
Milenio-PRD alista su sesión plenaria de renovación: Luego de que el Consejo Nacional del PRD eligió este fin de 
semana a Carlos Navarrete Ruiz como presidente nacional, el consejo estatal del sol azteca se prepara para la celebración de 
la sesión plenaria en la que se renovará la dirigencia en Hidalgo. La inclusión del ex senador perredista José Guadarrama 
Márquez como secretario de asuntos electorales del comité nacional, no significa que el Frente Democrático Hidalguense, 
corriente que en Hidalgo representa, sea la que defina al próximo presidente del PRD estatal. Así lo aseguró el perredista, 
Pedro Porras Pérez, al ser cuestionado sobre las impresiones de la elección nacional interna. "No todo mundo estuvo de 
acuerdo con la expresión IDN (Izquierda Democrática Nacional), expresó su inconformidad, pero como en todo partido la 
mayoría decidió y voto a favor de Navarrete" detalló. El legislador federal aseguró que esta decisión no marca el rumbo de la 
elección de la nueva dirigencia en Hidalgo, "para nadie están cerradas las puertas; requerimos un perfil que nos permita 
reactivar el partido, hoy están desmanteladas nuestras estructuras municipales; requerimos un plan para reactivarlas". 
(Janet Barragán, página 11) 
EL Reloj-Eligen a Guadarrama como secretario de Asuntos Electorales en el CEN del PRD: “Guadarrama es un 
hidalguense más en la política nacional como los hay en otros partidos y, principalmente, en el gobierno federal", aseveró 
Luciano Cornejo Barrera, diputado local del PRD; esto antes de que el político originario de Jacala, fuera electo como 
secretario de Asuntos Electorales en el Comité Ejecutivo Nacional del sol azteca. Días antes, se cuestionó a Cornejo Barrera 
sobre la alta posibilidad de que José Guadarrama, ex coordinador de la campaña de Carlos Navarrete, rumbo a la dirigencia 
nacional, fuera considerado en una cartera en el ámbito nacional, a lo que respondió que, "será otro político que tendría la 
posibilidad de estar en el escenario nacional". No descartó que a nivel local y por la cartera que ahora ocupa, pueda "tener 
preferencias" de parte del dirigente nacional, Carlos Navarrete; no obstante, aseguró que el recién nombrado líder del PRD, 
no va solo "en la toma de decisiones". "Seguramente puede tener preferencias, puede tener, pero es otra cosa el partido. Le 
reconozco muchas cualidades a Carlos Navarrete y además lo apoyo, pero en el equipo no es sólo para tomar decisiones de 
esta trascendencia". Cornejo Barrera aseguró que de irle bien a Guadarrama, le va bien a todos. Al tiempo, recordó que fue él 
quien lo llevó al PRD, y ahora ambos deben "lidiar" con esa situación. (Verónica Ángeles, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Inician comparecencias de secretarios estatales: Hoy comenzarán las comparecencias de los 14 secretarios 
de estado ante el Congreso local; esta semana cinco titulares de dependencias acudirán a rendir un informe Los funcionarios 
ahondarán sobre el estado que guarda la administración pública local, luego que el gobernador Francisco Olvera Ruiz 
entregara el pasado 5 de septiembre, la glosa de su cuarto informe de gobierno. Arrancará estas actividades la titular de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH), Mayka Ortega Eguiluz. La segunda comparecencia será la de 
Alejandro Straffon Ortiz, titular de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH), ante la Comisión de Seguridad 
Ciudadana y Justicia que preside la diputada priísta María Gloria Hernández Madrid. Para el jueves, tendrá que rendir el 
informe José Alberto Narváez Gómez, de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, la cual será presidida por el diputado de 
Ixmiquilpan, Héctor Pedraza Olguín. El día viernes, quien estará en la cámara de diputados es Fernando Moctezuma Pereda, 
secretario de Gobierno y, finalmente, el sábado 11 acudirá al Congreso Honorato Rodríguez Murillo, titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recurso Naturales de Hidalgo (Semarnath). Las otras nueve comparecencias se definirán en el transcurso 
de la semana, aunque se prevé que el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración, Aunard de la Rocha Waite, sea el 
último en asistir al Congreso pues también hará la entrega del proyecto de Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 
2015. Luego que Olvera Ruiz entregara su cuarto informe, los diputados locales tuvieron un mes para analizar su contenido, 
por lo que durante las comparecencias de los integrantes del gabinete, los legisladores podrán formular cuestionamientos. Se 
prevé que estas comparecencias concluyan la última semana de octubre, aunque también los diputados pudieran hacerlas 
dobles la siguiente semana para así concluirlas pronto. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
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Criterio-Analizan alertar a alcaldías sobre malos empleados: Diputados de Hidalgo ya analizan la creación de un 
boletín preventivo, en el cual se alerte a las administraciones municipales de aquellos servidores públicos que han metido en 
problemas a ayuntamientos para que no sean contratados. Este blindaje para las alcaldías viene a cuenta por el caso de la 
excontralora de Huejutla, Lidia Hernández Cruz –quien fue dada de baja hace unos días– debido al problema financiero (de 
un millón 130 mil pesos) que dejó en la pasada administración de Atlapexco, cuando fue tesorera. Este planteamiento lo 
propuso el diputado por el Distrito XIII, con cabecera en Huejutla de Reyes, Omar Daladier Zerón Flores, quien explicó que en 
la Huasteca “es muy común ver como los servidores migran de un municipio a otro una vez que concluyen algún encargo”. 
Por ello, dijo el legislador, se buscará que a través de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), que dirige José 
Rodolfo Picazo Molina, se haga un análisis de los perfiles y de los profesionistas que laboran en las administraciones 
municipales para identificar elementos que pudieran crear problemas. “Buscamos que se emita un boletín para que estas 
personas no sean contratadas en otros municipios, mientras no solventen sus cuentas u operaciones que han hecho en 
administraciones anteriores”, expresó Zerón Flores Esto sería una forma de hacer responsables a los servidores que se 
contratan en los municipios, dado que en ocasiones “son los que llegan a meter en problemas a los alcaldes, y son ellos los 
que tienen que dar la cara en las auditorías”, agregó Zerón. El diputado enlistó los puestos más importantes en una 
administración municipal, empezando con los contralores, tesoreros y directores de obras públicas, pues son los que manejan 
directamente los recursos. No obstante, Omar Daladier Zerón señaló que no hay nada como apostarle a que los alcaldes 
busquen gente que cuente con el perfil, experiencia y preparación en las áreas a asignar y no contratar sólo conocidos o 
compadres, pues esto origina problemas a la hora de rendir cuentas. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
El Reloj-Firmará TSJ convenio sobre perspectiva de género: El magistrado Juan Manuel Menes Llaguno, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, informó que el Poder Judicial del Estado de Hidalgo, en coordinación con otros órganos 
jurisdiccionales, firmará hoy el convenio de adhesión al "Pacto para introducir la perspectiva de Género en los órganos de 
Impartición de Justicia en México", impulsada por la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia (AMIJ). Consciente del 
impacto que tiene la labor jurisdiccional en la vida de las personas y derivado de "La Convención de Belém do Pará y la 
prevención de la violencia contra las mujeres: Buenas prácticas y propuestas a futuro", evento realizado por el gobierno del 
esta& de Hidalgo y el Sistema DIFH el pasado mayo; aseguró que para el Poder Judicial fue trascendental consolidar este 
proyecto. De acuerdo con la AMIJ, las medidas específicas propuestas por el "Pacto para introducir la perspectiva de género" 
son, entre otras: incorporarla perspectiva de género en los proyectos de planeación, reforma, y modernización judicial y 
administrativa; realizar diagnósticos y promover investigaciones sobre el impacto de género en el acceso a la justicia; 
incorporar la perspectiva de género en los programas de formación de las escuelas judiciales y centros de capacitación 
continua del personal jurisdiccional y administrativo. Menes Llaguno detalló que en la firma del convenio estarán presentes 
José Francisco Olvera Ruiz, gobernador del estado; Lupita Romero, presidenta del Sistema DIF Hidalgo, así como el 
magistrado Armando I. Maitret Hernández, secretario ejecutivo de la AMIJ. (Redacción, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Milenio-Preparan espacios para esculturas de Sebastián: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García, señaló 
que ya están casi listas las plataformas donde colocarán las estatuas del artista Sebastián, las cuales serían develadas en un 
acto donde el escultor las presentará. "Prácticamente dos (esculturas) tenemos terminadas, vamos por otras tres, esperamos 
que este mes podamos concluir para hacer un evento importante en compañía del gobernador y del maestro Sebastián", 
mencionó el alcalde. Algunos de los lugares donde se instalarán estas esculturas son el bulevar Felipe Ángeles, a la altura de 
la entrada a Zona Plateada, frente al Jardín del Arte, la colonia Santa Julia, entre otros puntos de gran tránsito de personas. 
"También esperamos que la gente conozca la razón de estos monumentos, la relación con el viento que fue el tema que se le  
Una de las obras del artista Sebastián, ubicada en Zona Plateada, pidió al artista, además de que se editarán unos libros 
específicos de estas obras para que estén a la disposición de las personas que quería saber de ellas", añadió García Sánchez. 
Enrique Carbajal (nombre verdadero de Sebastián) nació en Chihuahua en 1947. Su estilo se desarrolla, según dice el mismo, 
en un lenguaje escultórico apoyando su quehacer con disciplinas científicas como las matemáticas y la geometría, 
acercándose a la topología y la cristalografía. Para las personas sin muchos conocimientos teóricos del arte, sus esculturas 
entran en la parte abstracta, mismas que han sido alabadas por la crítica no sólo de México, sino del mundo. Muestra de ello 
es que su trabajo está en ciudades como el Distrito Federal, Xalapa, Jerusalén, París, Berlín y Venecia. Su formación la realizó 
en la Escuela Nacional de Artes Plásticas de la UNAM. "Actualmente, el Ayuntamiento de la Ciudad de Toledo, en España, 
hospeda la exhibición itinerante de su escultura monumental, donde las obras del escultor ocupan sitios importantes en 
glorietas y calles de esta histórica ciudad, muestra promovida por la Fundación Llopis", explica su página de Internet, donde 
también hace un recuento de sus reconocimientos, destacando el Doctor Honoris Causa 2008 que le otorgó The City College 
de Nueva York. (Alejandro Suárez, página 10) 
Crónica-Reconoce Campa trabajo de EGS para abatir delincuencia: Ante la presencia del subsecretario de Prevención 
y Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación (Segob), Roberto Campa Cifrián, el alcalde Eleazar García Sánchez 
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realizó en la colonia Palmitas el inicio de los trabajos del programa Pachuca se Pinta, posteriormente en la colonia Cubitos 
entregó uniformes de futbol a quienes forman parte del grupo deportivo Glorias del Deporte, con el propósito de impulsar la 
disciplina y el sano esparcimiento. En la colonia Parque de Poblamiento también hizo entrega de un parque recreativo para 
beneficio de los vecinos, quienes manifestaron su deseo de tener espacios para la práctica del ejercicio. En su mensaje el 
subsecretario de Prevención enfatizó que el gobierno federal tiene el compromiso con los hidalguenses para atender las 
tareas de seguridad y el gobierno estatal y municipal han dado claras muestras de la determinación por atender esta 
problemática. “Hemos reconocido y advertimos que hay un compromiso muy claro por parte del presidente municipal de 
Pachuca y también del gobierno del estado, los recursos de prevención que son importantes han sido un detonante para 
ejecutar acciones, obras y programas en beneficio de los ciudadanos y reconocemos que hay un trabajo serio, 
particularmente en Pachuca”. Afirmó que Pachuca seguirá siendo uno de los municipios beneficiados con recursos para darle 
continuidad a los trabajos de prevención del delito, “el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien es la 
cabeza del programa de prevención, nos instruyó para que el programa tenga cada año los mismos recursos que el año 
anterior, por lo que me comprometo que el próximo año se mantengan cuando menos estos recursos y así darle continuad a 
los programas”. Recordó que como parte del programa Nacional para la Prevención Social de la Violencia y Delincuencia 
México Nos Mueve la Paz, se realizan diversas tareas para atender las causas que originan la delincuencia en el país. “En ese 
sentido el presidente Enrique Peña Nieto planteó un cambio en el modelo de promoción de la paz y disminución de la 
violencia y Pachuca se beneficia por este programa, lo que representa la oportunidad para que el gobierno, el sector privado, 
sociedad civil, jóvenes y ciudadanos en general, participen de manera activa y responsablemente en la trasformación de las 
colonias y sus entornos”. Agregó que para dar mejores resultados de seguridad es importante cumplir con la ley, que exista 
trabajo integral de policías y justicia, pero fundamentalmente enfrentar el origen de la violencia para fortalecer el tejido 
social. El alcalde Eleazar García Sánchez agradeció el interés de la federación y del gobierno estatal por atender las tareas de 
seguridad, dando muestras de sensibilidad por abatir este rubro, “estamos agradecidos, el programa Pachuca se Pinta 
representa una inversión de más de 5 millones de pesos, por otro lado Las Glorias del Deporte nos permitirán impulsar a 
jóvenes para alejarlos de vicios y adicciones”. Destacó que se recibieron más de 40 millones de pesos dentro del programa 
México nos Mueve la Paz, por lo que significa un compromiso entregar buenos resultados como hasta ahora. (Milton Cortés, 
página 03) 
El Independiente-Compromete Cifrián recursos para Pachuca (Redacción, página 06) 
Síntesis-Ejecutan acciones por 5 mdp contra delitos (Adriana Martínez, página 02) 
Plaza Juárez-Acciones de México Nos Mueve la Paz en Pachuca (Redacción, página 12A) 
Uno más Uno-Acciones del programa México nos mueve a la paz (Redacción, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Componentes de la crisis: La verdadera crisis del país, la que ha aquejado a los mexicanos desde hace tres décadas por lo 
menos como una forma constante de obstáculos para todas las generaciones y en detrimentos de millones de personas, es la 
económica. No hay peor crisis que la de no tener suficiente dinero para mantener una forma de vida estable. De ahí han 
surgido y derivado los más grandes problemas a los que se enfrenta el país en la actualidad. La pérdida del poder adquisitivo 
ha llevado a al desgajamiento del tejido social a través de conductas delictivas en las que el crecimiento urbano ha ponderado 
el enriquecimiento de sectores específicos (monopolios empresariales y gobierno) y el empobrecimiento de la mayoría, 
llevando al población a buscar salidas antisociales como la comisión de hechos constitutivos de delitos como lo que ocurre en 
zonas como Michoacán, Guerrero, Oaxaca, el norte del país, la zona fronteriza, donde la gente ha incursionado en el crimen 
por necesidad. En la semana que culminó, por segunda vez consecutiva, especialistas en economía del sector privado 
consultados por el Banco de México estimaron que para lo que resta del año el nivel de precios será más alto pues consideran 
que la inflación general cerrará 2014 en 3.97 por ciento. De acuerdo con una encuesta realizada por el organismo central 
correspondiente al mes de septiembre, para 2015 las previsiones para el nivel general de precios también se elevaron, al 
pasar de 3.45 por ciento estimado en agosto a 3.47 por ciento. Es decir, la expectativa es que todo cueste más y se pague 
más por los servicios, sin que haya un alza en los salarios. Si a esto le sumamos los problemas propios de la vida natural 
como fenómenos climatológicos, inundaciones, tormentas, sequías y temperaturas extremas, la situación podría tornarse 
preocupante. También, en días pasados, a través del documento “La Seguridad Alimentaria y la población rural”, el Centro de 
Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria, recordó que México es uno de los países más 
afectados por el cambio climático, y si bien la oferta de alimentos no ha presentado problemas estructurales que nulifiquen su 
circulación y consumo, es inquietante que, para satisfacer la demanda interna, se tenga que recurrir cada vez más a las 
importaciones que son productos más caros y cada vez menos accesibles para la población en general. Se puntualizó que la 
seguridad alimentaria puede tener impactos negativos si no se toman medidas adecuadas para disminuir la dependencia 
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alimentaria del país y aumentar la producción de víveres por parte de quienes padecen pobreza y carencias alimentarias, así 
como dar un uso más eficiente del agua y tener modelos de producción sustentables. 

 (Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Guadarrama un nuevo “respiro”: En medio de severos cuestionamientos y .L.:§una profunda crisis de credibilidad, las 
tribus del Partido de la Revolución Democrática (PRD) eligieron a su nueva dirigencia. En el ámbito estatal, destaca "a bote 
pronto", la unción de José Guadarrama Márquez, un ex militante del Partido Revolucionario Institucional que a partir de ahora 
es el nuevo responsable de operación electoral del mermado sol azteca. La "extraña" manera de cómo Guadarrama hacía 
"operación electoral", fue el motivo por el cual Cuauhtémoc Cárdenas, líder fundadorde esa organización política, lo denunció 
un sinnúmero de veces. Pero como en política nada está escrito, el ex senador jacalteca ocupa hoy un cargo "estratégico" en 
todos los sentidos. La encomienda de Guadarrama, trata nada más y nada menos, de atender el fin de las organizaciones 
políticas, que es precisamente acceder al poder por la vía de los procesos electorales e incluso intentar "arrebatar" cuando 
éstas se pierden (casi al estilo Jalisco). Conducir los procesos electorales implica, desde luego, recursos, muchos recursos 
económicos y eso, indudablemente, hace codiciada ese tipo de carteras. En el Partido Revolucionario Institucional, José 
Guadarrama ya ocupó esa responsabilidad, fue específicamente cuando Francisco Labastida Ochoa perdió la elección 
presidencial contra Vicente Fox, por tanto, el profesor egresado de la extinta Escuela Normal Rural Luis Villareal, el Mexe, 
sabrá cómo enfrentar a sus adversarios de hoy, que en otros años fueron sus camaradas. Hasta ahora, el también ex 
secretario de Gobierno en los tiempos de Guillermo Rossell, ha permanecido como un "suspirante" eterno por la gubernatura 
del estado, y en este golpe de suerte, sería difícil descartar que José Guadarrama deje pasar una nueva posibilidad de ser 
candidato a gobernador de Hidalgo. Sin embargo, pese a que el PRD es un partido relativamente joven (sobre todo, si se 
compara con el PRI), para el sol azteca parecen no ser éstos los mejores tiempos, pues de ser en elecciones pasadas una 
segunda fuerza electoral, sus alianzas con el Partido Acción Nacional lo han confinado a cuartas, quintas e incluso últimas 
posiciones. La salida de Andrés Manuel López Obrador de ese partido junto a miles de seguidores, dio como resultado la 
creación del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y la consecuente fractura y debilitamiento de la izquierda 
mexicana. 2015 será para el PRD una especie de "prueba de fuego", pues en la elección de diputados federales, algunas 
gubernaturas, Congresos locales y distintas alcaldías; esta expresión se enfrentará al partido de AMLO, que será 
indudablemente su enemigo electoral a vencer en esta especie de identificara "el rival más débil'. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Crónica-Vocales extraviadas… 

La Huasteca para… Cada uno de los distritos federales que componen a Hidalgo presentan un laberinto complejo para que 
los 10 partidos con registro en la entidad, en el contexto de que en pocas semanas iniciará el proceso electoral para elegir 
diputados. Como si fuera una carrera de talento, estos laberintos son diferentes para cada partido, tomando como base el 
mismo hecho de que existan tantos contendientes. En la Huasteca hidalguense el priismo mantuvo hasta ahora cierta 
hegemonía a golpe de prebendas, conciliaciones y principalmente sacándole provecho a la nobleza y urgente necesidad de 
toda clase de servicios de su población. Reminiscencias de otra época, la negociación con grupos y familias permanece en 
este formato tricolor, y de ahí resurge un movimiento interno que ante la inminente elección grita “la Huasteca para los 
huastecos”. Viejos prolíficos como Orlando Arvizu o el diputado local Omar Zerón arremeten con esta bandera para mandarle 
señales a la dirigencia estatal de su partido, que en respuesta, si bien molestos y extrañados, muestra el listado actual de 
diputados federales hidalguenses donde Darío Badillo representante del Distrito I, es hijo de aquella bella región. Cierto es 
que Badillo goza de una beca legislativa porque nada hace como legislador federal y en los años que lleva en San Lázaro 
simplemente es menos que un fantasma, pero al fin es un Huasteca que representa a su terruño. Poco sustento tiene esta 
propuesta regionalista si recordamos que Omar Fayad, quien no nació en ese lugar, logró gestionar millones de pesos en 
recursos para la zona, cuando fue diputado federal por el Distrito 1. En el PRI es común relacionar el distrito Huejutla con 
Geraldina García, actual secretaria de Desarrollo Social, presencia constante, entrega de recursos, conciliaciones son activos 
en el expediente que la funcionaria se abrió en aquella región. Por si fuera poco, Geraldina García se preocupó por “solicitar 
autorización” al máximo dirigente priista en Hidalgo además de cubrirse en todos los frentes, como por ejemplo: la reunión de 
alto nivel que tuvo el pasado lunes en la sede nacional de la CDI. El alcalde de Huejutla, Alfredo San Román, polémico, 
dicharachero y todo un personaje popular, reverdeció sus activos políticos y ahora hay varios partidos que lo buscan para 
hablar sobre la elección federal; no sería extraño verlo como candidato el año próximo, eso sí, enfundado en los colores del 
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Partido Encuentro Social, quizás. 

 (Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 
Estoy enojado: Estoy enojado. Molesto. Incómodo. También estoy preocupado. No concibo que más de 40 estudiantes de la 
Normal de Ayotzinapa hayan desaparecido para ser encontrados, una semana más tarde, muertos en una fosa clandestina. 
No concibo cómo alguien dio la orden de secuestrar a los estudiantes y luego, con saña y crueldad inimaginable, los hubieran 
asesinado. No sé si un animal pudiera hacer algo semejante. No concibo que la policía municipal de Iguala, que 
presuntamente debe ser un cuerpo en el que los ciudadanos confíen, haya participado en el secuestro y los asesinatos. No 
concibo que el presidente municipal de Iguala (actualmente prófugo, si no es que muerto) haya tenido el cinismo de declarar 
públicamente que nada sabía del caso, cuando ahora es del dominio popular que el hombre elegido para gobernar un 
municipio sea un criminal encubierto. No concibo que nadie en el gobierno de Guerrero asuma, aunque sea un poquito, la 
responsabilidad de un acto tan terrible. Que el gobernador externe su solidaridad con las familias de los asesinados es un acto 
de cinismo político indescriptible. En serio que estoy en shock. Cómo es posible que un grupo criminal pueda hacer lo que 
quiera en un estado como Guerrero. Cómo es posible que un asesinato digno de atrocidades como los cometidos en la guerra 
de los Balcanes se cometa en México con ese grado de impunidad. Cómo podré vivir tranquilo sabiendo que mis hijos están 
expuestos a barbaries como las de esta semana. Estoy enojado. Molesto. Incómodo. Estoy preocupado y, desgraciadamente, 
no puedo hacer mucho. (Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que el alcalde de Pachuca, Eleazar García, después de analizar alternativas jurídicas para seguir con el juicio por los 
trabajadores despedidos, dicen que llegó a la conclusión, junto con su equipo de acatar la resolución dictada por un tribunal 
federal para reinstalar a los trabajadores, con todo y vacaciones, sueldos caídos y aguinaldos. El único problema es que no 
hay lugar dónde ponerlos a trabajar, pues ante la desaparición del departamento en el que trabajaban, lo que ahora analizan 
es qué trabajo los pondrán a hacer. 

: Que en el ayuntamiento de Pachuca se están echando a la bolsa otra bronca con los comerciantes, pero ahora con los 
que se ubican a las afueras del panteón municipal, pues los vendedores de flores acusan que personal del ayuntamiento les 
pidió que se reubicaran en otra zona por fuera del panteón, ya que el área donde están actualmente será ocupada para 
habilitar un estacionamiento para el nuevo velatorio municipal que ya están construyendo. 

: Que en un arranque de poder y prepotencia, el alcalde de Cuautepec, Gerardo Olmedo, despidió a su secretario 
municipal, Francisco Montaño, dicen que por desobedecer una orden directa y no sólo eso, sino que el segundo a bordo se 
atrevió a contradecir a Olmedo, lo que causó mucho enojo en el funcionario, por lo que tomó la decisión de separarlo del 
cargo. Dicen que a todo mundo tomó por sorpresa esta decisión del alcalde, ya que el secretario municipal, además de que 
era su mano derecha, es su compadre. 

: Que habitantes de Tulancingo piden al alcalde Julio Soto tomar cartas en el asunto de los policías que aplican 
el programa Radar en los bulevares, pero que en lugar de levantar infracciones dicen que lo primero que hacen es 
extorsionar al automovilista con un pago igual o apenas menor que la multa, pues piden dinero para evitar que los 
automovilistas sean infraccionados. ¿Y a los agentes quién los sanciona? 

 
 (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 
 
“Nosotros lo único que estamos viendo es una situación de tipo jurídico en los que hay delitos en los cuales nosotros 
intervenimos y tienen que ser castigados. Una vez internados en el Creso se tendrán que ir revisando los exámenes médicos, 
psicológicos” 
Alejandro Straffon Ortiz 
Procurador de Justicia, sobre las personas que delinquen bajo afectaciones mentales. 
 
 “No todo mundo estuvo de acuerdo, la expresión IDN (Izquierda Democrática Nacional) encabezada por René Bejarano, 
expreso su inconformidad, pero como en todo partido la mayoría decidió y voto a favor de Navarrete” 
Pedro Porras Pérez 
Diputado Federal, sobre la inclusión de José Guadarrama en el equipo de Carlos Navarrete. 
 
 “A los empresarios ya se les ha propuesto que sean ellos quienes constituyan la pauta de medios de comunicación para que 
la difusión de los atractivos turísticos del territorio hidalguense, así nos adaptáremos y atenderemos a sus necesidades” 
Aunard de la Rocha Waite 
Secretario de Finanzas, sobre el manejo de recursos producto del impuesto sobre hospedaje. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que los bonos del Frente Democrático Hidalguense (FDH) subieron como espuma luego que su líder y exsenador, José 
Guadarrama Márquez, fuera electo este pasado fin de semana como secretario de Asuntos Electorales del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRD, cargo que obtuvo gracias a ser el coordinador de la campaña del hoy presidente Carlos Navarrete; 
esperemos que el político de Jacala no se engolosine con tanto poder político, pues en la elección de la dirigencia estatal su 
expresión tiene la mayoría de los consejeros estatales, por lo que podría imponer al nuevo presidente. 

que el director de la Preparatoria 3, Pipino Morales Gamero, se mostró muy participativo en los recientes movimientos 
estudiantiles realizados por la comunidad universitaria el pasado 2 de octubre, pues incluso tuvo la puntada de reconocer que 
cuando él fue joven realizó acciones peores como el incendio de camiones. Al parecer, su ejemplo será el mismo para varios 
jóvenes, sobre cómo el vandalismo permite llegar a puestos de poder. 

que se viene un cambio en la delegación de la Secretaría de Gobernación, pues Daniel Lara Baños buscará un puesto de 
elección popular en el proceso electoral de 2015, por lo que dejará su cargo antes de finalizar el año, mismo en el que ha 
cobrado notoriedad, más que por sus resultados por aparecer diariamente en los diferentes eventos de las dependencias de 
gobierno. 

que al interior de la SEPH corre la versión de que el secretario Joel Guerrero podría renunciar al cargo para incorporarse a 
una nueva responsabilidad dentro del gabinete estatal. Bajo ese tenor, han sonado dos nombres como posibles reemplazos, 
se trata de José Luis Lima Morales y Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, el primero delegado de la Corett y el segundo 
coordinador del despacho del gobernador. 

que ante la ya muy notable especulación sobre renuncias al interior del gobierno del estado ante las próximas candidaturas 
del Partido Revolucionario Institucional, también se comenta que en la Secretaría de Planeación pueda darse el relevo de 
Alberto Meléndez, quien pudiera desempeñarse en otra responsabilidad o bien en caso que accediera a una candidatura a 
diputado federal por su partido. 

que el exdiputado local Mario Escamilla anda muy movido convocando a reuniones; la semana pasada, en conocido 
comedero, se reunió con los exalcaldes de Zapotlán, Omar Gómez; de Santiago de Anaya, Cliserio Ramírez, de San Salvador. 
Acaso Escamilla aspira a una candidatura a legislador federal o haciendo futurismo político en favor de algún personaje para 
la grande en 2016. 
 
 (Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón:  
 
Guerrero y Ángel Aguirre en el abismo. ¿Y Navarrete? Ni sus luces. 
  
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que la secretaria general de la sección 20 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Secretaría de Salud (SNTSS), Sonia Ocampo, ya enseñó lo que es capaz de hacer por mantener el poder en el 
gremio. 

El jueves, la controversial dirigente operó por medio de la directora de Recursos Humanos de la Secretaría de Salud de 
Hidalgo, Socorro Meneses, para evitar el registro de su principal adversario en la contienda interna, el ex alcalde de Mineral 
de la Reforma, Alejandro Islas. 

El argumento fue que el ex edil está comisionado y por lo tanto no puede participar en las elecciones, lo cual, según 
seguidores de Islas, es falso, ya que el ex funcionario trabaja los fines de semana en el centro de salud de la colonia Ávila 
Camacho. 

La maniobra ocasionó la inconformidad de los integrantes de la planilla del ex edil, quienes “reventaron” el proceso tras haber 
tomado las instalaciones de la sección 20 del SNTSS y destruido la papelería de registro. 

Policías municipales de Tizayuca son acusados de agredir físicamente y con gas lacrimógeno a integrantes de una familia, 
entre ellos varios niños y una persona de la tercera de edad. 

Los hechos, de los cuales el alcalde Juan Núñez ya tiene conocimiento vía redes sociales, ya que se ha negado a atender 
personalmente a las víctimas, ocurrieron cuando un grupo de jóvenes tocaron la puerta para intentar refugiarse en la casa, 
pues por algún motivo eran perseguidos por agentes de Seguridad Pública. 

Cuando el jefe de familia abrió para ver a qué obedecía tanto alboroto, los jóvenes lograron ingresar… y junto con ellos los 
policías, quienes al realizar las detenciones no sólo causaron serios destrozos en la propiedad, sino que de paso se llevaron al 
esposo, a quien ahora intentan procesar por “alterar el orden público”. 

Quién sabe cómo le hacen, pero muchos usuarios de la Caasim siguen teniendo agua en sus domicilios a pesar de que sus 
tomas fueron suspendidas por acumular retrasos en sus pagos de más de 60 meses. 

Según se dice en Radio Pasillo, sólo hay dos posibles explicaciones: o están contratando pipas (lo cual es improbable, por su 
alto costo) o de plano se están robando el líquido. 

 (Redacción, página web)  
Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
¿Pues qué pasa en Acayuca?  
La comunidad más grande del municipio de Zapotlán, Acayuca, se encuentra en estado de alerta por lo que pudiera ser una 
verdadera ola de delincuencia, que ha obligado a sus pobladores a colocar pintas en cada barda que colirlda con la entrada 
principal, donde se advierte que los habitantes de la demarcación se mantienen vigilantes ante cualquier actitud sospechosa, 
y advierten que actuarán de manera "Enérgica", si detectan algo fuera de lo normal. Es decir que no se andarán por las 
ramas y para ello ya se encuentran organizados a fin de enfrentar de manera directa a los delincuentes. Nadie, por supuesto, 
estaría en actitud de criticar el actuar de los pobladores de Acayuca, porque cuando una persona es víctima del delito y sus 
autoridades no responden como deberían hacerlo, están en todo su derecho de hacer lo pertinente para salvaguardar la 
integridad propia y su familia. Sin embargo es evidente que existe una instancia legal que está obligada a actuar en defensa 
de los agredidos. Por lo mientras, si por alguna razón usted acostumbraba visitar la comunidad de Acayuca, es recomendable 
no hacerlo a altas horas de la noche, no asumir actitudes sospechosas para los que están en vigilancia permanente y atenerse 
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a las consecuencias si tiene la mala idea de cometer algún delito. Le mantendremos informado porque la advertencia de los 
vecinos de la comunidad va en serio, pero muy en serio.  
 
Bufete Garza y asociados 
¿Quiere echar por tierra cualquier despido injustificado? ¿Desea hacer que un escritor y su amigo difunto paguen el daño 
moral por un libro escrito? Nada como recurrir a Bufete Garza y asociados. Del costo no se preocupe, que dinero lo hay, pero 
usted se compromete a ser Pinocho, lo que es igual que marioneta estilo Percy. Hable, ganamos porque ganamos, nuestro 
lema es: "haiga sido como haiga sido, ganamos".  
 
Palmira Venero dice que va a ser candidata  
La funcionaria del Instituto Nacional de Migración, Palmira Venero, jura y perjura que será candidata a diputada federal por 
su partido, el PRI, y que el asunto ya está apalabrado y ni Dios Padre le quita esa oportunidad. Contra los que colocan a otras 
priístas en esa posibilidad, Palmira asegura que por sus logros inobjetables y porque es la más brillante de su generación, 
tiene amarrada la nominación y no habrá límites a sus futuro político. Eso dice. 
 
 (Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Luego de enfrentar enfermedades como el Cólera o Dengue la entidad debe poner atención respecto a la Hepatitis tipo A, ya 
que a la fecha, según información oficial de la Secretaría de Salud del estado, van más de 270 casos confirmados en distintas 
regiones; destaca el Valle del Mezquital como una de las zonas con mayor cantidad de enfermos; sin embargo, no existe 
razón para alarmarse pues dicha cifra es menor a la del año anterior. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Raquel Abizaid: Gestora de proyectos para apoyar diversas acciones en el tema de la asistencia y desarrollo social, 
Abizaid Gracián como directora del Voluntariado del Sistema DIF Hidalgo busca siempre propiciar la correcta sincronización 
con áreas afines de las dependencias municipales, estatales, nacionales y hasta internacionales para así potenciar el quehacer 
altruista y favorecer no sólo a los hidalguenses. 
 
Abajo-Filiberto Hernández: Pese a que en el discurso parece que en Mineral de la Reforma ejecutan enormes acciones 
para satisfacer las necesidades más sentidas de quienes en esta demarcación habitan, lo cierto es que aparecen en varias 
colonias voces de pobladores que externan diversas inconformidades hacia la gestión de Hernández Monzalvo porque 
simplemente esas bondades no las perciben en ningún sentido. 
 
 (Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
  
ROBOS 
Informaron los grillitos que este fin de semana los “amantes de lo ajeno” hicieron de las suyas, pero la víctima en 
esta ocasión fue nada más y nada menos que la titular de la Operadora de Eventos del gobierno hidalguense, 
Oralia Vega, a quien le sustrajeron de su vehículo diversos artículos personales y hasta boletos para el palenque. 
BUSCAN 
Que en el camino rumbo a la búsqueda de cargos políticos para 2015 y 2016 son ya diversos los personajes que se 
apuntan, levantan la mano o cuando menos pretenden hacerse ver a diario en las redes sociales, tal es el caso 
de Alejandro Ortiz García de Alba, quien desde sus cuentas propone encuestas entre sus seguidores para ver 
qué tal le iría si se lanzara como candidato, lo que aún no aclara es si lo haría con el respaldo de sus primos los 
Rojo o si va como aspirante a qué. 
 
 
 
 
GASTOS 
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A quien le llovió duro con las críticas fue al presidente municipal de Atotonilco de Tula, Edgar Reyes Martínez, 
pues resulta que el de extracción panista-perredista ha gastado hasta lo que no para “remodelar” su palacio 
municipal, donde mandó colocar un domo cuyo costo rebasó los 2 millones de pesos, sólo por mencionar parte 
de las obras que solicitó, además los pobladores siguen cuestionando por qué al servicio del edil hay dos 
choferes, uno de reciente contratación, cuando en otras latitudes situaciones como estas no se acostumbran. 
 
QUEJAS 
Padres de familia cuyos hijos acuden a la escuela secundaria “Pánfilo Mercado” denunciaron que las computadoras que 
supuestamente están destinadas para las clases no funcionan, por tanto los alumnos pierden esta valiosa hora 
de estudios que les corresponde y que además resulta una asignatura obligatoria en su plan de estudios, de la 
misma forma a la fecha no les han entregado los uniformes correspondientes al presente ciclo escolar. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Se derrumban procesos del calderonismo: La Procuraduría General de la República (PGR) fue clave en la 
fallida lucha contra el narcotráfico del calderonismo. La evidencia son las investigaciones que inició en el sexenio pasado 
contra 74 personas, a quienes imputó delitos como delincuencia organizada, y quedaron libres por fallos judiciales emitidos 
entre 2010 y septiembre de 2014, ya que la autoridad fue incapaz de sustentar con pruebas las acusaciones, fabricó 
expedientes, recurrió a testigos inducidos, evidencias obtenidas ilegalmente o validó operativos ilícitos del Ejército o Policía 
Federal, entre otras irregularidades que derivaron en violaciones al debido proceso y a las garantías de inculpados. Las 
resoluciones del Poder Judicial de la Federación ponen así en evidencia los errores de la dependencia —algunos de ellos 
dolosos—, y revelan un patrón de actuación irregular de la PGR en la administración anterior. El jurista Miguel Carbonell y el 
ex subprocurador de la PGR, Samuel González, coinciden en que esta cadena de fallos adversos para el Ministerio Público 
Federal se incrementará, por los juicios que están aún en proceso y podrían tener la misma conclusión, ya que los 
expedientes que se integraron no aprueban ante los estándares de garantías y apego al debido proceso que se aplican ahora.  
Hubo “intención dolosa” Rodolfo de la Guardia, ex director de Interpol México, quien estuvo en prisión cuatro años por la 
llamada Operación Limpieza y fue absuelto en 2012, en entrevista con EL UNIVERSAL señala que “se actuó con intención 
dolosa, a través de manipulación o maquinación de la ley, se fabricaron evidencias, se abusó del uso del testigo protegido, y 
así lo indican decenas de fallos del Poder Judicial”. Dijo que “al final se hizo justicia”, ya que las resoluciones establecen que 
no había evidencia de los delitos imputados, “y lo mismo a un policleto, un subprocurador o un presunto capo, a todos se les 
violó el principio de inocencia y el debido proceso”. Lo grave, asegura, es que ninguna autoridad ha sido sancionada. Su 
despacho representa a varios de los agraviados que han presentado 15 denuncias contra quienes resulten responsables, y 
esperan que en las investigaciones se revise la labor tanto de Ministerios Públicos como de los ex procuradores Eduardo 
Medina Mora, Arturo Chávez y Marisela Morales Ibañez, en cuyas gestiones se consignaron estos casos, en los que también 
influyeron irregularidades de la Policía Federal de Genaro García Luna u operativos ilegales del Ejército en la gestión de 
Guillermo Galván.  Impartición de justicia a prueba La Operación Limpieza de 2008 para depurar instituciones de 
seguridad es emblemática: 13 acusados fueron exonerados, y en todos los casos los jueces encontraron graves anomalías en 
la labor de la PGR. En la sentencia absolutoria del 1 de agosto de 2012 que se dictó en favor de Rodolfo de la Guardia y 
Ricardo Gutiérrez, ambos ex directores de Interpol, se concluyó: “no resulta verosímil lo descrito por los testigos 
colaboradores (cinco en total); se pone en evidencia la mendacidad con la que se condujeron, sus declaraciones carecen de 
valor probatorio”. Antonio Mejía , ex agente federal y Miguel Colorado González, ex coordinador general técnico de la 
Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO), a quienes nueve testigos protegidos 
acusaron de colaborar con los Beltrán Leyva, fueron los últimos en salir de prisión este año. El juez concluyó el 26 de febrero 
pasado: “las acusaciones carecen de valor probatorio; los testigos colaboradores no se condujeron con verdad, declararon 
sobre hechos que nos les constaban”, y los recursos de los servidores fueron obtenidos legalmente. El 15 de abril de 2013, en 
la exoneración del ex zar antidrogas, Noé Ramírez Mandujano, el juez determinó que no se presentó ninguna prueba en su 
contra, ni cometió irregularidades como subprocurador. Además, “en relación con el principal testigo colaborador con nombre 
clave Jennifer, éste mintió y otras declaraciones de testigos se obtuvieron de manera ilegal (…) se advirtió una posible 
fabricación de pruebas”, por lo que ordenó a la PGR investigar los hechos. Seis militares acusados en mayo de 2012 —en la 
gestión de Marisela Morales—, de colaborar con los Beltrán Leyva, entre abril y julio de 2013 fueron liberados; en la actual 
administración la PGR presentó ante juzgados conclusiones no acusatorias, y admitió el indebido uso que se hizo de los 
testigos protegidos, así como la inexistencia de pruebas para demostrar los cargos que llevaron a prisión a los generales 
Tomás Ángeles Dauahare, Roberto Dawe González, Ricardo Escorcia Vargas, Rubén Pérez Ramírez, Silvio Isidro de Jesús 
Hernández Soto y el teniente Iván Reyna Muñoz. Se suma el expediente contra el ex comisionado de la Policía Federal, Javier 
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Herrera Valles, detenido en noviembre de 2008. Un juez decretó su libertad en septiembre de 2012, y determinó que hubo 
evidencias falsas y los testigos protegidos mintieron. Para el ex subprocurador Samuel González, estos casos “fueron una 
burda fabricación de culpables, en la que quedó de manifiesto el dolo con el que se operó, con una utilización fraudulenta de 
testigos protegidos que dijeron lo que quería la PGR, por lo que se tiene que investigar quién armó los expedientes”. Con el 
mismo patrón el llamado “Michoacanazo” resultó un fracaso. Fueron absueltos los 35 servidores detenidos de forma 
espectacular en mayo de 2009 (16 altos funcionarios, un juez local, 11 alcaldes y siete policías), cuya aprehensión se publicitó 
como el desmantelamiento de una extensa red de corrupción ligada al cártel de La Familia. (Silvia Otero, primera plana) 
La Jornada-Quemados, 28 cuerpos exhumados en fosas de Iguala: En conferencia de prensa en este puerto, el titular 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), Iñaki Blanco Cabrera, informó que 28 cuerpos –todos calcinados– fueron exhumados 
de seis fosas localizadas en las faldas de un cerro en Pueblo Viejo, municipio de Iguala, y, aunque una y otra vez dijo que no 
podía adelantar que se tratara de los normalistas de Ayotzinapa, precisó que, según versiones de los detenidos por el caso, 
17 estudiantes de esa normal rural fueron llevados hasta ahí, asesinados y quemados. Blanco Cabrera narró que los cuerpos 
fueron colocados sobre ramas y troncos y rociados con una sustancia inflamable acelerante, que pudo ser diesel, gasolina o 
petróleo. Algunos están completos y otros fragmentados, y su muerte pudo ocurrir hace 15 días o dos meses, pero subrayó 
que serán los peritos quienes determinen la temporalidad del deceso. El fiscal guerrerense manifestó que el director de 
seguridad pública municipal de Iguala, Francisco Salgado Valladares, fue quien dio la instrucción de detener a los 17 
estudiantes, y un sujeto apodado El Chucky, de la organización delincuencial Guerreros Unidos, ‘‘ordenó’’ a los policías 
ultimarlos. Las pruebas de ADN que permitirán identificar los cuerpos –apuntó el funcionario– tardarán entre 15 días y dos 
meses, y en ellas participarán especialistas argentinos, a petición de estudiantes de Ayotzinapa. El funcionario refirió que por 
estos hechos fueron detenidas adicionalmente cuatro personas a las que se liga con Guerreros Unidos, quienes señalaron que 
tras la persecución de los camiones en que se transportaban los normalistas en Iguala –la noche del 26 y la madrugada del 
27 de septiembre–, 17 fueron trasladados al paraje Cerro Viejo, al noroeste de la citada ciudad. Los nombres de los presuntos 
implicados son Luis Alberto José Gaspar, Honorio Antúnez Osorio, Martín Alejandro Macedo Barrera y Marco Antonio Ríos 
Berber. Indicó que se desconoce el paradero del alcalde con licencia, José Luis Abarca Velázquez, así como el ex secretario de 
seguridad pública municipal, Felipe Flores Velázquez, por lo que se solicitó colaboración de fiscalías del país y de la 
Procuraduría General de la República (PGR) para localizarlos. El fiscal resumió que se ha detenido a 26 probables 
responsables y se ha consignado a 29 integrantes de la mencionada organización delictiva; tres de las consignaciones han 
sido sin detenido, entre ellas las del ex secretario de seguridad pública municipal Felipe Flores. Recalcó que ‘‘debemos esperar 
las periciales de genética forense’’, y oficialmente 43 personas siguen desaparecidas, en referencia a los estudiantes. Anunció 
además que promoverá este lunes el juicio de procedencia contra el alcalde José Luis Abarca Velázquez para retirarle el fuero 
y pueda procederse a su detención. Por otra parte, en el Semefo de Iguala miembros de organismos de derechos humanos 
cuestionaron la forma en que se están exhumando los cadáveres, porque no se está cumpliendo con los protocolos de ley: no 
se preserva el área, las fotos forenses no se hacen correctamente y tampoco las del lugar. La fuente comentó que los cuerpos 
pasan mucho tiempo a la intemperie en bolsas de plástico, y de manera desordenada se les colocan números de identificación 
en cualquier parte, con lo que después será más difícil ubicarlos, además de que los vehículos en que los trasladan al Servicio 
Médico Forense de Iguala no tienen refrigeración. La noche del sábado pasado ingresaron al forense nueve cuerpos y otros 
19 este domingo en dos envíos, uno alrededor de las 15 horas y otro casi a las 18. La camioneta que traía los cadáveres fue 
introducida a las instalaciones para que los restos humanos no fueran fotografiados por los reporteros gráficos. Las otras 
camionetas y patrullas con policías ministeriales esperaban afuera; después de dejar los restos humanos, la camioneta del 
Semefo salía y de nuevo se iba acompañada del convoy a traer más cuerpos de Pueblo Viejo. Trabajadores del Forense 
señalaron que no se encontraron casquillos cerca de las fosas y sólo en una de las víctimas era visible un disparo en el 
cráneo. Por su parte, el visitador de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) Juan López Villanueva consideró 
que con la desaparición de 43 estudiantes normalistas, en Guerrero se cometió una falta muy grave. Destacó que el 
organismo considera a los normalistas desaparecidos ‘‘de manera forzada’’, porque, de acuerdo con testigos, policías 
municipales participaron en las desapariciones. El visitador de la CNDH señaló que le ha manifestando al gobierno de Ángel 
Aguirre que el tratamiento mediático sea cuidadoso, que las familias se enteren primero de las conclusiones de la búsqueda, 
‘‘y una observación adicional es que no se circunscriba a lo que se ha encontrado como hallazgo, sino que se dé prioridad a 
una búsqueda de personas vivas’’. Con información de Rubicela Morelos, corresponsal. (Héctor Briseño, primera plana) 
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Excélsior-Sicario ordenó la matanza en Iguala; CNDH pide a gobierno de Guerrero no frenar justicia: El fiscal 
general de Guerrero, Iñaky Blanco, informó que 28 cuerpos fueron encontrados en las fosas clandestinas localizadas en 
Iguala, pero debido al estado en que se encuentran no se pueden identificar plenamente, lo cual llevará entre 15 días y dos 
meses. También dio a conocer que un juez dictó auto de formal prisión a los 22 policías detenidos. En conferencia, el 
funcionario informó que se comprobó que la Policía Municipal de Iguala actuó en conjunto con la delincuencia organizada 
para realizar los ataques, pues uno de los policías declaró que la orden de detener a los 17 normalistas la dio el director de 
Seguridad Pública municipal, Francisco Salgado Valladares, y, una vez hecho esto, un tipo de quien se desconoce el nombre y 
sólo se sabe que le apodan El Chucky, líder de Guerreros Unidos, dio la orden de asesinarlos. El fiscal informó de la detención 
de siete personas, quienes pertenecen a Guerreros Unidos; ellas declararon que cuentan con la colaboración de 30 policías 
municipales de Iguala, mismos que ya son investigados. Cuatro de los detenidos fueron trasladados a las instalaciones de la 
SEIDO, en la Ciudad de México, para ser interrogados. Martín Alejandro Macedo y Marco Antonio Ríos, dos de los detenidos, 
declararon que cuando tuvieron en su poder a los normalistas, los llevaron al pie de un cerro de Pueblo Viejo, una zona de 
difícil acceso, donde excavaron, los asesinaron, les pusieron una cama de ramas y posteriormente colocaron los cuerpos, para 
después rociarles alguna sustancia inflamable y prenderles fuego para dificultar su identificación, y aseguraron que en este 
lugar la delincuencia organizada acostumbra sepultar a sus víctimas. A pesar de estas declaraciones, Iñaky Blanco aseguró 
que no se puede afirmar que los cuerpos encontrados sean de los normalistas, pues no puede especular, y será hasta que 
sean identificados cuando se pueda afirmar algo. Sobre el alcalde de Iguala, dijo que hoy se presentará ante el Congreso del 
estado la solicitud de Juicio de Procedencia para que pierda el fuero. “En estos momentos hay una orden de presentación 
para que declare sobre este caso”. Mientras tanto, sobre el secretario de Seguridad Pública, Felipe Flores, hay una orden de 
aprehensión, pues se realizó una consignación ante un juez sin detenido. Y ayer se llevó a cabo un cateo en la casa del 
servidor público. Asimismo, también dio a conocer que ya se encuentra un grupo especial de atención a víctimas, “20 
personas que trabajarán con los padres de los 43 desaparecidos y con los normalistas que estuvieron en Iguala”. Para la 
identificación de los 28 cuerpos encontrados ya se tomaron muestras genéticas de los padres de los 43 normalistas 
desaparecidos. A pesar de que expertos de la PGR y la Policía Federal se encuentran trabajando en la zona, normalistas de 
Ayotzinapa pidieron que Mercedes Loreti, experta argentina en identificación de cuerpos, participe en esta labor. Por otra 
parte, Iñaky Blanco aseguró que personal de la dependencia a su cargo ha recibido llamadas de Guerreros Unidos para 
amenazarlos, “pero eso en lugar de intimidarnos nos fortalece”. Por último, hizo un llamado a no realizar acciones violentas 
para presionar a las autoridades en esta investigación. ANAYA EXIGE INVESTIGACIÓN SERIA Y EFICAZ El líder nacional 
del PAN llama a aplicar la Ley General de Víctimas. Ricardo Anaya Cortés, presidente nacional del Partido Acción Nacional 
(PAN), externó su condena por la desaparición de los 43 estudiantes normalistas en Guerrero, y llamó a las fracciones 
legislativas de su partido a solicitar una reunión de la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional. Asimismo, el dirigente del 
blanquiazul exigió a autoridades de Guerrero y al gobierno federal realizar una investigación seria, pronta, eficaz y profunda 
sobre el ataque y posterior privación ilegal de la libertad que sufrieron más de 50 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa. 
Luego de las primeras investigaciones, el representante del Comité Estudiantil de la Normal Rural de Ayotzinapa, Uriel Alonso 
Solís, aclaró que los estudiantes desaparecidos son 43, ya que quienes viven cerca de Iguala huyeron a sus hogares. Al 
respecto, el dirigente panista exigió la aplicación inmediata de la Ley General de Víctimas, a fin de que las autoridades 
cumplan con su obligación de garantizar a los familiares sus derechos de asistencia, protección, verdad, justicia, reparación 
integral y debida diligencia. Anaya señaló que los hallazgos en Iguala exigen acelerar y profundizar en las investigaciones, al 
tiempo que hizo un llamado a no politizar los hechos. Finalmente, instruyó a las bancadas del PAN en las cámaras de 
Diputados y de Senadores, a ejercer sus facultades de control, al solicitar una reunión de la Comisión Bicameral de Seguridad 
Nacional.  
“PASARON COCHES COMO SIEMPRE”  Iguala, cuna de la bandera nacional. En el Semefo local la cifra de cuerpos 
recibidos iba en aumento. Llega un convoy de policías estatales y ministeriales que custodia la camioneta que traía más 
restos. Sin embargo, no están los familiares, sólo hay peritos y visitadores de derechos humanos nacionales y también de 
Naciones Unidas en México. En Pueblo Viejo, los vecinos no quieren hablar. “Yo no escuché nada, yo llegué de trabajar y 
nada vi”. En esta zona dedicada al sembradío, parece que ya se acostumbraron a esta violencia. “Pues ya qué. La verdad no 
escuchamos nada, pero tenemos mucha tristeza por lo sucedido. Mi hermana es la que vive aquí y dice que pasaron coches 
como siempre”, relató una señora. No muy lejos del lugar donde se hallaron las fosas aún están los balazos en la pared junto 
con un boletín que ofrece una recompensa, y en el piso flores y veladoras para recordarlos. Sofía Morena, regidora de Iguala, 
lleva más de un año con escolta. “Desde hace un año no ha habido movilización social por el miedo y la inseguridad”. 
DESTROZOS Y BLOQUEO EN LA AUTOPISTA Normalistas de Ayotzinapa bloquearon al mediodía de ayer la Autopista del 
Sol, a la altura del Parador del Marqués, para exigir justicia en el caso de sus compañeros asesinados y que las autoridades 
informen si los cuerpos encontrados en una fosa clandestina en Iguala corresponden a los desaparecidos. Los normalistas 
llegaron hasta el lugar donde se une la carretera federal Acapulco-Chilpancingo y la Autopista del Sol, en la entrada sur de la 
ciudad y cerraron los dos sentidos de la Autopista. En el lugar, aseguraron que este bloqueo y otras acciones más forman 
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parte de su plan de acción para presionar a las autoridades para cumplir con la ley y se castigue a los agresores de sus 
compañeros. El secretario de Seguridad de Chilpancingo, Constantino González, dijo que cerca de las 16:00 horas, los 
estudiantes liberaron la vialidad, sin embargo, un grupo pidió cuota “voluntaria” a los automovilistas para que sigan su 
camino. Asimismo, cubiertos los rostros con sus playeras, realizaron pintas en las instalaciones de la caseta de Palo Blanco y 
destruyeron cámaras de vigilancia, cortaron cables, equipo de cómputo para cobrar a los automovilistas y lo que estuvo a su 
alcance. Durante el bloqueo, los manifestantes encararon a las fuerzas federales para reclamarles acciones efectivas. Por otra 
parte, la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas envió a Guerrero un grupo especializado, integrado por personal jurídico, 
médico, de sicología y trabajo social, para garantizar la atención a las víctimas de los normalistas desaparecidos de 
Ayotzinapa, y exigió a las autoridades federales y estatales una investigación que lleve a la identificación y enjuiciamiento de 
los responsables de graves violaciones a los derechos humanos y permita la reparación integral del daño. (Rolando Aguilar, 
página web) 
Criterio-Carlos Navarrete asume presidencia del PRD: Carlos Navarrete Ruiz y Héctor Bautista López se convirtieron la 
madrugada de este domingo en presidente y secretario general del PRD, tras ganar la elección interna en la sesión plenaria 
del Noveno Consejo Nacional, con 72.96 por ciento de la votación. En una sesión del Consejo Nacional, que se prolongó por 
más 12 horas debido a los recesos, la fórmula de Navarrete Ruiz y Bautista, propuesta por la corriente Nueva Izquierda, dejó 
atrás a la conformada por Carlos Sotelo y Gilberto Ensástiga, de Patria Digna, que obtuvieron sólo 26 votos de los 355 que se 
contabilizaron por la mesa directiva de este órgano partidista. (Notimex, página web) 
Rumbo de México-Asume Carlos Navarrete ´residencia nacional del PRD (Notimex, página 03) 
Uno más Uno-Con amplia mayoría, Navarrete gana dirigencia del PRD (Redacción, pági9na 14) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Iguala, Tlatlaya, Acapulco, Jalisco, Envipe… y el fracaso: No todo es coordinación e inteligencia, deben estar 
pensando en la Secretaría de Gobernación y en Los Pinos después de las últimas semanas en que la violencia ha azotado por 
lo menos tres estados y que culminó el sábado pasado con el horroroso descubrimiento de al menos tres fosas clandestinas 
en las que se habían escondido los restos de hombres asesinados. Si se confirma que esos cuerpos son los de normalistas de 
Ayotzinapa, la prensa nacional e internacional podrá titular que en el México de 2014, un grupo de policías, liderado por un 
alcalde presuntamente ligado al crimen organizado, torturó y asesinó en una noche a más de 40 jóvenes que querían ser 
maestros. Añádase la Encuesta Nacional de Victimización, la cual señala que todos los delitos que importan han aumentado y 
cada vez se denuncian menos. Peor, imposible. No debería ser una sorpresa que el cierre de la ruta michoacana para la droga 
de la sierra guerrerense causaría disputas y violencia en Guerrero y el Estado de México. No es noticia que muchos de los 
alcaldes en esas rutas estén cooptados por el crimen. Ni que los policías municipales, en muchas de estas regiones, trabajen 
para los delincuentes. Ni que los gobernadores no quieran saber nada de ese asunto. A 22 meses de haber tomado posesión, 
el gobierno tiene la primera alerta de que las cosas son mucho más complejas y que no hablar de ellas y luego coordinarse 
mucho y con muchas ganas, no alcanza para contener el enorme deterioro institucional. Tal vez sea hora de tener una 
estrategia más allá de lo necesario, pero insuficiente voluntarismo. 
 
 
UNA NOTA 
Gustavo Hirales publicó aquí, el viernes, una larga crítica de mi artículo en Nexos de septiembre sobre el expediente judicial 
del asesinato de José Francisco Ruiz Massieu. Creo que el texto nace de una confusión del ex guerrillero: no era ni mi 
intención, ni es trabajo de periodistas, resolver el caso. No. Esa era la responsabilidad de los gobiernos de Carlos Salinas y 
Ernesto Zedillo, gobiernos, por cierto, con los que colaboró Hirales. En el segundo, como cercanísimo consejero del Presidente 
que nombró a Antonio Lozano y empleó a Pablo Chapa. Es a su asesorado, Ernesto Zedillo, a quien debería hacer las 
preguntas que el viernes me hizo a mí. 
 
 (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La historia en Breve… 

¿Será el último presidente?: Un mérito, al menos, habrá que reconocer a los dirigentes del PRD: de tener las elecciones 
internas más conflictivas, pasaron a celebrar una tan plana donde pareció que lo único que no hubo fue… elección. Idearon y 
ejecutaron tan bien el proceso para que nadie inquietara a Carlos Navarrete, que los poderosos rivales (Cuauhtémoc 
Cárdenas, Marcelo Ebrard, René Bejarano) apenas murmuraron su inconformidad. Navarrete ganó de punta a punta con una 
rotundidad que no dio espacio a la vaticinada feroz lucha de clanes. Ganó con tal margen que ni siquiera tendrá contrapeso 
en la secretaría general, ahora en manos de su afín Héctor Bautista. Dudo, sin embargo, que este desenlace sea el mejor 
para un partido urgido de convicción y espíritu de cuerpo. Los Chuchos son incuestionable mayoría, pero no parecen 
entusiasmar a nadie más que a ellos y sus amigos. Algo no necesariamente malo a la hora de armar pactos políticos, pero 
que no prefigura cosas buenas cuando lo que está a la vista es la elección más atemorizante para el PRD desde aquella de 
1991 contra el trabuco salinista. Navarrete y Los Chuchos demostraron su talento para dominar al partido. Ahora tendrán que 
ganar votos. Y no serán pocos los perredistas que no van a tener muchas ganas de colaborar. Una derrota en 2015 los 
volvería a poner a merced de López Obrador, quien esta vez ya no será un “compañero” de partido. Y si él es el líder de la 
izquierda, qué más da quién presida el PRD. Por eso, y pese a su triunfo arrollador, Navarrete está en riesgo de ser el último 
presidente de un PRD grande, que pese, que importe.  

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que en la Procuraduría General de la República no harán comentario alguno contra las autoridades guerrerenses que 
presuntamente guardan relación con el crimen organizado. La instrucción de su titular, Jesús Murillo Karam, es aclarar con 
mucho cuidado quién o quiénes están detrás de los crímenes recientes, para evitar un linchamiento mediático contra 
inocentes. 

:Que no se tenía previsto como tal, pero ya que la Comisión de Educación que preside el panista Juan Carlos Romero Hicks 
citará esta semana al secretario de Educación, Emilio Chuayffet, para la glosa del Informe, pues los senadores también 
preguntarán de lo ocurrido en el Instituto Politécnico Nacional, el diálogo con los estudiantes y el estado que guardan las 
escuelas normales rurales. 

:Que hablando de la glosa, también acudirá el canciller José Antonio Meade, quien en septiembre fue “plantado” por los 
senadores. La que no se sabe ya para cuándo ni si se dará es la del secretario de Comunicaciones, Gerardo Ruiz Esparza, 
quien ya se reunió con los senadores que encabeza Javier Lozano para explicarles el tema del nuevo aeropuerto. 

:Que hace cinco años Isabel Miranda de Wallace fue una activa promotora para que Raúl Plascencia llegara a presidir la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Por eso mismo, ahora, todos los aspirantes quieren el apoyo de la señora. 

:Que luego de la elección del dirigente nacional del PRD y el segundo Informe de gobierno de Miguel Ángel Mancera se darán 
los cambios en el equipo de la administración del Distrito Federal. Aunque nada es definitivo, se manejan los nombres de la 
secretaria de Desarrollo Social, Rosa Isela Rodríguez, quien pasaría a una nueva posición pero fuera del gabinete, y de 
Manuel Granados, presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, a quien se le ve integrándose al equipo de Mancera. 

:Que la jefa delegacional en Magdalena Contreras, Leticia Quezada, emigró de la corriente Izquierda Democrática Nacional, 
que encabeza René Bejarano, quien la encumbró políticamente. La ruptura causó un cisma en el grupo del profesor, pero la 
molestia mayor fue cuando los dirigentes de IDN la vieron sentada a la derecha de Carlos Navarrete en la mesa principal del 
Consejo Nacional del PRD. 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 
Azúcar amargo: El gobierno y los legisladores establecieron en este 2014 un impuesto a los gorditos, un gravamen especial 
que se aplica a través de los refrescos y los alimentos con contenido calórico de más de 275 kilocalorías por cada 100 gramos. 
¿Cuál es la justificación? Atacar el sobrepeso y la obesidad, especialmente en los niños. La iniciativa, sin embargo, no define 
metas de reducción de sobrepeso u obesidad. Los políticos sabían desde un principio que el impuesto no serviría para eso. 
Cuando el gobierno se dio cuenta de que la tortilla y el pan quedarían gravados con el nuevo impuesto, decidió exentar los 
productos de mayor consumo. La medida resulta paradójica. Si lo que se busca es obligar a la gente a dejar de consumir 
productos de alto contenido calórico, exentar los de mayor consumo es la medida más contraproducente que pueda uno 
imaginar. Este 2 de octubre, por otra parte, el gobierno anunció subsidios por 1,300 millones de pesos a la industria de la 
caña de azúcar, precisamente la que produce el endulzante cuyo consumo está tratando de reducir. Al gobierno le gusta 
conducir la economía con un pie en el freno y el otro en el acelerador. La iniciativa de Ley de Ingresos no ofrecía metas para 
reducir el sobrepeso y la obesidad porque estas condiciones son, como cualquier especialista sabe, multifactoriales. Pretender 
reducir el sobrepeso sin tocar la falta de actividad física es absolutamente vano, como lo es tratar de lograrlo exentando del 
impuesto especial a la tortilla de trigo, la pasta de harina de trigo para sopas, el bolillo, la telera, la baguette, la chapata, el 
pan de caja, la harina de trigo, la tortilla de maíz, la harina de maíz, el nixtamal, la masa de maíz y muchos otros alimentos 
que representan la mayor parte del consumo de alimentos con contenido calórico. El propósito del impuesto a los gorditos no 
parece ser el de reducir el sobrepeso sino el de quitar más dinero a los contribuyentes. En esto sí se ha tenido éxito. El 
Impuesto Especial sobre Productos y Servicios no petroleros tuvo un aumento real de 46.2 por ciento en los ocho primeros 
meses de este 2014 para alcanzar 81,601.8 millones de pesos (SHCP). Es el rubro de ingreso que más está creciendo. Los 
consumidores han disminuido ligeramente su consumo, lo cual está golpeando a la industria refresquera y a la de golosinas, 
pero sobre todo a la del azúcar. Coca-Cola Femsa registró una caída de 6.6 por ciento en sus ventas en abril-junio. Arca 
Continental tuvo una baja de 3.3 por ciento. Cultiba, embotellador de Pepsi, registró un descenso de 1.2 por ciento (El 
Financiero). Pascual reportaba una baja de 10 por ciento en el primer mes de 2014 (El Universal). Las empresas están 
respondiendo con la introducción de nuevos productos sin azúcar, como Coca Cola Life, que utiliza un endulzante llamado 
stevia, y Pepsi True. La industria azucarera enfrenta un riesgo adicional por la amenaza del gobierno estadounidense de 
aplicar un arancel especial al azúcar mexicano para compensar los subsidios a la industria. La respuesta del gobierno 
mexicano, sin embargo, ha sido anunciar nuevos subsidios. La política económica mexicana parece afectada de esquizofrenia. 
Por una parte castiga a la industria azucarera con un impuesto especial que se justifica por razones de salud. Después le quita 
cualquier lógica de salud al exentar a los productos de mayor consumo. Después aplica un subsidio a la industria azucarera 
que primero ha golpeado. ¿Qué beneficio concreto se obtiene de una política tan contradictoria? Solamente uno. Llenar más 
los bolsillos de la clase política y permitirle aumentar su gasto. 
Intervención en el IPN 
El gobierno federal ha intervenido directamente en la vida interna del Instituto Politécnico Nacional al retirar los nuevos 
planes de estudios y reglamento y forzar la renuncia de la directora y el secretario general. Ojalá que fuera para mejorar la 
calidad de la instrucción del IPN. Pero lo dudo. 
  
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

¿Qué pasó con el humor político mexicano?: Algo importante, que se había ganado con la democratización del régimen, 
se ha perdido en años recientes: los espacios para burlarse de los políticos en los medios electrónicos. Ha habido, sin duda, 
un retroceso. Es una pena. Porque en una sociedad democrática resulta muy saludable hacer chistes de los poderosos. Se 
trata de un ejercicio crítico y catártico a partir de ejercer el derecho a la libertad de expresión. En las dictaduras no existe la 
burla del poder en público. Se practica, eso sí, en privado. Los mejores chistes sobre Castro los escuché en La Habana entre 
susurros. Imposible imaginar un sketch en la televisión cubana mofándose del comandante. De ninguna forma porque la 
política, en las autocracias, es una especie de religión sagrada que hay que respetar comenzando con sus grandes 
sacerdotes, los políticos, intocables para el humor en la plaza pública. En las democracias, en cambio, el humor juega un 
papel muy importante: el de desacralizar al poder. Bajar de las nubes a los poderosos para convertirlos en gente de carne y 
hueso que se equivoca. Nada peor para un político estadunidense que cometer un error para que al día siguiente todos los 
comediantes de los programas nocturnos se lo devoren en sus monólogos. Qué decir de los magníficos sketches para reírse 
de Margaret Thatcher y la familia real en el fabuloso programa de marionetas Spitting Image en el Reino Unido. O las 
soberbias imitaciones de los presidentes de Estados Unidos en Saturday Night Live. Imposible olvidar la personificación 
socarrona de Dan Aykroyd como Nixon, Dana Carvey como George H.W. Bush, Darrell Hammond como Clinton y Will Ferrell 
como George W. Bush. Tan importante es burlarse de los políticos que los mandatarios estadunidenses cada año se mofan de 
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ellos mismos en la cena anual de la Asociación de Corresponsales de la Casa Blanca. En México, con los vientos de apertura 
política, las televisoras comenzaron a trasmitir espacios de humor político. Paradójicamente fue la televisión del Estado la que 
primero se atrevió con Cotorreando la Noticia dirigido por Chucho Salinas y Héctor Lechuga. Televisa, por su parte, empezó a 
tener algunos sketches de crítica política, con personajes genéricos como El señor diputado, en el programa ¿Qué nos pasa? 
de Héctor Suárez. Un paso importante de humor político lo dio TV Azteca, la televisora del Estado que se privatizó en el 
sexenio de Salinas, con el espacio de Los Peluches en el noticiero Hechos. Ahí, desde 1996, aparecieron marionetas que 
personificaban a políticos reales como el Cuatemochas o El Jefe Ciego”. Nunca tocaron, eso sí, al presidente Zedillo. Los 
programas de humor político tuvieron su zenit durante el sexenio de Fox. Televisa comenzó a trasmitir en 2005 un programa 
de sátira política, El privilegio de mandar, en horario estelar por el Canal de las Estrellas. Sus dos principales protagonistas 
eran nada menos que el Presidente y su esposa: Chente y Martita. Aparecieron los tres candidatos presidenciales: Jelipe, El 
Peje y Roberto. En algún momento también salieron Elba Esther, Don Diego, Cuauhtémoc, Montiel, Mi carnal Marjelo, René, 
Ahumada, El innombrable (Salinas) y Don Rubén que siempre aclaraba que “lo que Chente quiso decir…” El radio no se quedó 
atrás. En el noticiero de Pedro Ferriz en Stereo Rey y luego Imagen, Andrés Bustamante realizaba parodia política con su 
personaje Ponchito. A partir del personaje Brozo de Víctor Trujillo, surgió el noticiero de El Mañanero en Acir que migraría, 
después, a la televisión. De todos esos espacios, el único que sobrevive es El Mañanero. Los demás han desaparecido a partir 
del sexenio de Calderón. Al parecer, la clase política sintió que la radio y la televisión se habían pasado de la raya en su 
apertura humorística. Supongo que pesó mucho la burla tan abierta que se hizo al presidente Fox en esas épocas. Calderón, a 
diferencia de su antecesor, no estaba para bromas. Creía que la institución presidencial se había devaluado. Tenía que 
recuperar su sacralidad comenzando por evitar la guasa en espacios mediáticos. Los medios, supongo, entendieron el 
mensaje y retiraron los programas de humor político. Y no han vuelto a aparecer. Imposible pensar hoy en día en una 
marioneta que personificara al secretario Videgaray. O en algún actor imitando al presidente Peña burlándose de algunos de 
sus yerros como el de la FIL de Guadalajara. Hoy, el sketch político prácticamente ha desaparecido en México. Es una pena. 
Un retroceso democrático que demuestra que la libertad de expresión sí está limitada. 

(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Impunidad en Guerrero 
 
Tierra y ánimos están muy calientes en Guerrero. Los normalistas de Ayotzinapa y los familiares de más de 40 desaparecidos 
en Iguala tienen la indignación y el enojo a flor de piel, por la actuación poco convincente de las autoridades de Guerrero y la 
posible complicidad del alcalde —el ahora ex perredista igualteco José Luis Abarca— en la masacre y la desaparición forzada 
de los estudiantes. Hay que agregar el ingrediente de posibles nexos del edil con el crimen organizado y la eventual ayuda 
que recibió de otras autoridades para que emprendiera la fuga, nos recuerdan. Todos ellos actuaron en la lógica de la 
complicidad. ¿Y qué ha hecho hasta ahora el gobernador Ángel Aguirre? Parece que poco y tiene al gobierno federal al frente 
de las indagatorias de esta barbarie. 
 
Primera baja de Tlatlaya 
La convocatoria a la marcha de protesta por el proceso legal en contra de los soldados involucrados en el caso Tlatlaya tuvo 
su primera baja: la desaparición de la página web change.org, que difundió la carta pidiendo su liberación y que hasta el 
viernes pasado tenía 500 firmas. No existe el sitio electrónico pero las redes sociales siguen la difusión, a la que sumaron la 
causa del general Ricardo Martínez Perea, uno de los militares acusados. Hasta ahora, la Secretaría de la Defensa Nacional, 
bajo el mando del general Salvador Cienfuegos, no ha emitido comentario alguno. 
 
CARLOS NAVARRETE 
Los decepcionados con don Carlos Navarrete 
Más de uno de quienes trabajaron para llevar a Carlos Navarrete a la presidencia nacional del PRD quedaron desencantados 
al oír las palabras de su líder: “No todos tendrán cargo, aunque todos tendrán encargo”. Don Carlos anunció que de muchas 
tareas por venir, una de las más urgentes es organizarse territorialmente y elegir buenos perfiles como candidatos. El fin de 
semana libró la elección interna de manera holgada y no faltaron reclamos de consejeros de su corriente Nueva Izquierda, 
porque otra vez los espacios quedaron reservados para los de siempre. El pago de las alianzas le salió caro a NI, así que 
quedaron menos huesos por repartir, nos comentan. 
 
OLGA SÁNCHEZ CORDERO 
Operación cicatriz con diputados 
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En la antesala de la entrega de la medalla Eduardo Neri, la premiada Olga Sánchez Cordero, ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, irá limando asperezas con los diputados federales que no le dieron su voto favorable para obtener la 
presea. De esta forma, nos comentan, habrá una cena este lunes con el presidente de la mesa directiva de la Cámara de 
Diputados, el perredista Silvano Aureoles, en la que también hablaran de los detalles de la premiación, programada en el 
pleno de San Lázaro para el 9 de octubre. 
 
 (Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
PRIMER ACTO: Gustavo Madero deja el PAN, quiere ser diputado y, si las cosas le salen bien, coordinador de la fracción de su 
partido. 
 
SEGUNDO ACTO: César Camacho Quiroz, todavía líder del PRI, tiene planes similares… aunque dicen que prefiere no 
cacarearlos todavía. 
 
TERCER ACTO: como el sábado entregó la presidencia del PRD, Jesús Zambrano también podría estar pensando en dar el 
mismo salto. 
 
¿CÓMO SE llamaría la obra? Tres alegres compadres toman San Lázaro, el musical. 
 
SI EL PERREDISTA Miguel Barbosa no pudo, ¿lo logrará el priista Manlio Fabio Beltrones? 
 
POR LOS RUMBOS de San Lázaro se anda cocinando una idea explosiva: llevar a Enrique Peña Nieto a una sesión de la 
Cámara de Diputados. 
 
LO MISMO intentó Barbosa en el Senado, pero ya se sabe que le llovieron críticas y reclamos de quienes ven como pecado lo 
que en otros lados es algo natural: el encuentro de los titulares de los Poderes Legislativo y Ejecutivo, sin que eso signifique 
sumisión de ninguno. 
 
SE SABE que desde hace unas semanas Beltrones comenzó a cabildear su idea de que el Presidente asista a la sesión 
solemne por el bicentenario de la Constitución de Apatzingán, que nomás proclamó la independencia de México. 
 
LA CITA es el 22 de octubre por lo que el largo colmillo de Beltrones deberá trabajar horas extra para lograrlo. 
 
VESTIDOS y alborotados se quedaron los alcaldes del país ante el desdén del gobierno federal. 
 
ORIGINALMENTE el presidente Enrique Peña Nieto sería el testigo de honor en el cambio de estafeta al frente de la 
Conferencia Nacional de Municipios de México, la Conago de los alcaldes. 
 
TODO estaba listo el próximo jueves para la ceremonia en León, ciudad que gobierna Bárbara Botello, la presidenta saliente 
de la conferencia y quien le entregaría los trastes al yucateco Renán Barrera Concha, edil de Mérida. 
 
SIN EMBARGO, de última hora llegó el aviso de Los Pinos que aquello se cancelaba. Ahora se supone que se llevará a cabo 
hoy, ya no con Peña Nieto, pero sí con Miguel Osorio Chong y los dirigentes de los partidos políticos nacionales. A ver si es 
cierto. 
 
QUÉ RARO. Ahora que Sixto Hoyos Zamora podía aprovechar su perfil profesional… ¡prefirió dar la espalda! 
 
CUANDO el hidalguense fue nombrado delegado de Sedesol en el DF fue blanco de críticas por su falta de experiencia en el 
combate a la pobreza, pues lo suyo habían sido los cargos policiacos. 
 
ES POR ESO que muchos pensaron que el funcionario federal aprovecharía el escándalo por el lucro con programas sociales 
en Coyoacán para armar una investigación a fondo que-de paso-acallara a sus detractores. 
 
PERO NO. El problema crece, la red opera sin que nadie le ponga un alto y la única boca cerrada… ¡es la de Hoyos! 
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(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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